

**FORUM EUROPEEN DES ROMS ET GENS DU VOYAGE &
RESEAU INTERNATIONAL DES FEMMES ROMS**

PRIS DE POSITION A L'OCCASION DE LA
**4^{EME} CONFERENCE
INTERNATIONALE
DE FEMMES ROMS**

**“AGIR MAINTENANT POUR
L'EGALITE DE DEMAIN”**



A l'occasion de la 4ème Conférence internationale des femmes roms, le Forum Européen des Roms et des Gens du voyage Forum (FERV) et le Réseau international des femmes roms (IRWN) souhaitent souligner l'importance du succès de cette conférence et encourager toutes les femmes roms à travailler ensemble à l'amélioration de leur statut dans la société et pour le bien-être de leurs communautés.

Les communautés roms en Europe traversent des moments difficiles. La discrimination et la marginalisation s'accroissent et les conditions de vie se détériorent chaque jour un peu plus. Les femmes roms ont un rôle majeur à jouer dans la lutte contre ces conditions humiliantes, pas seulement en tant que roms, mais aussi en tant que femmes.

Les femmes roms doivent s'interroger sur leur rôle et leurs conditions de vie et être prêtes à être actrices du changement à l'intérieur et à l'extérieur de leurs communautés. Il faut également s'attaquer aux traditions de certains groupes qui consistent à garder les filles à la maison et leur confier les tâches ménagères.

Le manque d'éducation constitue un obstacle majeur au développement de toute la communauté. Les femmes, en tant que mères, doivent jouer un rôle majeur dans la mobilisation des forces en faveur de l'éducation de leurs enfants, garçons et filles.

Jusque dans les années 1950, il était courant, dans toute l'Europe, que les filles soient destinées aux travaux ménagers. L'éducation était considérée comme un luxe. Cette façon de penser a heureusement changé, mais continue à persister dans certaines communautés roms.

C'est à vous, les femmes roms, de contribuer au changement. Les filles et les garçons ont besoin de recevoir une éducation primaire puis secondaire et, si possible, universitaire. Une communauté rom instruite est à l'abri de la marginalisation et de la pauvreté, et peut jouer son rôle dans la société.

En outre, une communauté instruite pourra mieux préserver son patrimoine culturel, transmettre ses traditions et renforcer le sentiment d'identité des Roms.

Les mariages précoces comptent parmi l'un des autres obstacles à l'éducation. Là encore, c'est une pratique qui a disparu en Europe, dans les dernières décennies, mais pas dans toutes les communautés roms. La plupart d'entre elles a cependant conscience des inconvénients des mariages précoces et cette pratique disparaît peu à peu. Ce processus doit être accéléré : les mariages précoces sont un frein à l'éducation, un risque pour la santé et l'avenir des filles.

Par-dessus tout, les femmes roms doivent devenir des membres actifs de leur communauté : elles doivent s'affirmer comme égales et partenaires des hommes. Le FERV attache une grande importance à l'égalité des sexes et s'efforce de voir cette égalité se refléter au sein de sa structure.

La participation des femmes à la prise de décision au sein de la famille et de la communauté représente une richesse pour la communauté et nous invoquons non seulement les femmes, mais aussi aux hommes roms à partager avec elles les décisions.

Partout dans le monde, les femmes sont des acteurs économiques indispensables. Des centaines de millions de femmes jouent des rôles essentiels dans l'industrie, l'agriculture, la production et les services. Elles sont confrontées à des défis spécifiques, propres à chaque contexte national, particulièrement dans les pays en développement.

L'an passé, lors de l'Assemblée plénière du FERV, il a été convenu avec les organisations membres et les représentantes des femmes roms que nous nous concentrerions sur des actions concrètes qui permettront d'accroître et d'améliorer les opportunités économiques pour les femmes roms, en particulier dans les pays en développement.

Cette 4^{ème} conférence internationale des femmes roms « *Agir maintenant pour l'égalité de demain* » devrait profiter de cet élan et proposer des mesures et des actions concrètes qui aideront les femmes roms à développer leurs initiatives économiques, obtenir l'accès au crédit et aux financements, et à protéger leurs entreprises et elles-mêmes contre l'exploitation. En partageant, au cours de cette conférence, des expériences et des idées, "nous pouvons accélérer les progrès réalisés et transformer les paroles en actes."

Une approche intégrée est nécessaire pour relever les défis accrus auxquels sont confrontées les femmes roms en milieu rural. L'accès limité aux services publics tels que l'eau, l'électricité, l'éducation, l'information et la santé, mais aussi l'isolement géographique et les contraintes de temps constituent des préoccupations spécifiques. Les difficultés d'accès aux marchés sont à la fois physiques et sociales. En l'absence de droits de propriété intellectuelle, leurs produits et leurs connaissances sont rarement reconnus et disparaissent dans la chaîne de valeur. L'enregistrement et la reconnaissance de leur participation contribueraient à l'autonomisation économique des femmes roms.

Nous appelons les Etats membres du Conseil de l' Europe, l'Union européenne, l'OSCE , les Nations Unies et les autres organisations internationales pertinentes à reconnaître et à soutenir le rôle important des groupes de femmes roms et des organisations qui, en première ligne, défient des pratiques qui vont à l'encontre des principes généraux des droits humains.

Il est temps pour les institutions, les médias et la société d'encourager le rôle des femmes roms éduquées dans leur combat contre des stéréotypes profondément ancrés. Ces derniers nuisent aux communautés roms depuis des siècles et mettent les vies de centaines de Roms en danger. Les États doivent d'urgence prendre des mesures pour renforcer la protection juridique permettant de combattre le racisme, notamment dans les écoles, à l'encontre des élèves roms.

Nous demandons également aux entreprises, aux institutions, aux partis politiques, aux médias et aux organisations internationales de soutenir les efforts des femmes roms dans l'accès à l'emploi et l'éducation.

Nous exhortons le Conseil de l'Europe, la Commission européenne, l'OSCE, les Nations Unies et les autres organisations internationales pertinentes à coopérer avec les femmes des organisations non gouvernementales roms, la société civile et les organismes financeurs afin de créer, ensemble, une stratégie européenne pour les femmes roms.

La création et la mise en œuvre de ce document stratégique nécessitent que les femmes roms se prennent en charge, mais aussi le soutien des hommes, des institutions et des gouvernements.

Une stratégie européenne pour les femmes roms soutenue par le Conseil de l'Europe et la Commission européenne permettrait de sensibiliser et de mobiliser les réseaux formels et informels de femmes roms et non-roms à tous les niveaux de la société et dans toute l'Europe.

Au-delà de l'aspect financier d'une telle initiative, c'est la volonté politique qui constitue une condition préalable à la stratégie à mettre en œuvre. Par conséquent, le FERV & IRWN appellent les organisations / réseaux de femmes roms à s'engager dans la promotion de cette stratégie et le lobbying pour sa mise en œuvre, notamment en créant un groupe de pression constitué de personnalités roms et non-roms pouvant soutenir ce processus. Ce groupe de pression pourrait également stimuler un mouvement féministe mondial, indispensable pour susciter la volonté politique nécessaire à l'obtention de l'égalité des sexes.

Il ne faudra cependant pas que les Etats membres utilisent une telle stratégie européenne pour les femmes roms comme une excuse pour ne pas respecter les normes internationales auxquelles ils sont liés.

Le soutien et le financement des organisations et des réseaux de femmes roms constitue un élément clé dans la promotion de l'autonomisation des femmes roms. Il est essentiel que les femmes se sentent maîtresses de leur destin, et l'autonomisation est le socle du leadership des femmes.